

terminé un projet de convention sur la discrimination à l'endroit des femmes. Cette convention sera étudiée par l'Assemblée générale au cours de la trente-deuxième session en 1977 et, si elle est approuvée, elle entrera en vigueur lorsque vingt États l'auront ratifiée ou y auront adhéré.

Les efforts que le Canada a déployés au chapitre des droits de l'homme dans la poursuite des objectifs internationaux de la Décennie de la lutte contre le racisme et la discrimination raciale ont encore été compromis en 1976 par la présentation à plusieurs organes de l'ONU de résolutions approuvant ou rappelant la résolution de 1975 par laquelle le sionisme était assimilé au racisme.

Conférences spéciales : Habitat, conférence des Nations Unies sur les établissements humains

La plus importante conférence spéciale de l'année a été celle d'*Habitat*, conférence des Nations Unies sur les établissements humains, qui s'est déroulée à Vancouver du 31 mai au 11 juin. L'idée d'*Habitat* avait germé en juin 1972, à la *Conférence de Stockholm sur l'environnement humain* et avait été lancée quelques mois plus tard par l'Assemblée générale, qui avait par la même occasion accepté l'offre du Canada d'en être l'hôte.

Par la suite, M. Enrique Peñaloza, de la Colombie, avait été nommé secrétaire général de la Conférence, et un comité préparatoire de cinquante-six États membres s'était réuni à trois reprises; au niveau régional, des réunions préparatoires avaient eu lieu en Asie, en Afrique, en Amérique latine et en Europe et, enfin, une série de réunions d'experts et de groupes de travail gouvernementaux avait été organisée pour étudier divers aspects des travaux envisagés ou pour donner des conseils à leur sujet.

A la Conférence même, la délégation canadienne était composée de soixante et onze membres, dont des représentants du secteur non gouvernemental et de quatre paliers de gouvernement (notamment quatre ministres fédéraux et neuf ministres provinciaux).

Cent trente-deux États étaient présents,

faisant ainsi de la Conférence le plus grand rassemblement spécialisé jamais tenu sous l'égide des Nations Unies. A la première séance, après les allocutions du Secrétaire général des Nations Unies, du gouverneur général et du premier ministre du Canada, M. Barney Danson, alors ministre d'État canadien chargé des Affaires urbaines, était élu président par acclamation. A la séance suivante, le président du Mexique, M. Luis Echeverria, prenait à son tour la parole devant les délégués réunis.

Trois points de l'ordre du jour revêtaient une importance majeure : la déclaration de principes, les recommandations sur les mesures nationales et les recommandations sur la coopération internationale. Énonçant à la fois des principes généraux et des objectifs particuliers des programmes gouvernementaux, la déclaration a été votée par appel nominal et adoptée par quatre-vingt-neuf voix contre quinze (dont celle du Canada) et dix abstentions. Le Canada était d'accord avec l'esprit général de la déclaration, mais il ne pouvait accepter un amendement qui rappelait la résolution 3379 de l'Assemblée générale, celle qui en 1975 définissait le sionisme comme une forme de racisme. Le débat sur cette question a beaucoup attiré l'attention des *media*, mais c'est surtout sur ses recommandations de mesures nationales que la Conférence a fait porter ses efforts, là où elle se devait justement d'insister; elle a adopté soixante-quatre recommandations sur des sujets tels que les politiques d'établissement humain, le logement, l'eau potable et la gestion foncière, ainsi qu'un certain nombre de mesures d'appoint régionales et mondiales.

Tout à fait unique en son genre, le programme audio-visuel d'*Habitat* a permis aux participants de visionner au cours des séances de la Conférence, au Centre de présentation des projets, au *Queen Elizabeth Playhouse* et même à la télévision par câble, 249 documentaires et 160 versions condensées, exposant les positions respectives des pays qui les présentaient. Les cinq films réalisés par le Canada portaient sur les innovations canadiennes en matière de design, l'administration des régions